すれば強い

弁護士 金子博人

ときブータンは

では日本はどうなのだろうか。

話題となった。

の満足度、幸せ度の国際

若き国王夫妻が訪日した。その

2012年8月、

ブータンの

1

第36回 日本人はなぜ でないのか 「幸せ」

果が載せられている。 と、そこでは電通総研の ランキング」(高橋徹著)を見る 公新書の「日本人の価値観-世界 一例として私の手元にある中 「現在幸せだと思うか」との 調査結

低い部類である。

っと低い発展途上国と比べても 、生活レベルが日本よりもずいて低い。先進国の中でも低い

めて低い。 本人の満足度、 発表されるが、

> 幸せ感は毎回極 諸外国に比べ日

果は時々新聞の囲み記事などで まな形で調査している。その結 比較はいろいろな機関がさまざ

位だ。1位はアイスラントでは、日本は7か国中29間いに対し、日本は7か国中29 26位韓国、これらが日本よりも オーストラリア、デンマーク、 ランダ、スイス、ノールウェイ、 以下アイルランド、カナダ、オ インドネシア、プエルトリコと 20位台湾、21位イギリス、 12位アメリカ、17位フラ

研究者のおこなった調査結果で方で、2008年にイギリスのただこの本の調査結果はいい 当時のマスコミで話題になった。 いう惨めな結果だった。これは 世界178カ国中で90位と

> 度は低い。生活水準が日本よりかで極めて低い。それでも幸せ日本社会は失業率が先進国のな 度は低い。日本人は精神的に満 はるかに低い国と比べても幸せ 査では日本は常に低位置である。 異なるが、満足度、幸せ感の調 や質問の仕方で結果は大きく 調査 0

フでは「幸せ」になれない 日本人のイージーラ

「和」の中で大人になる必要がなく、何時までもぬくぬくしていなずであるが、実際は違う。日はずであるが、実際は違う。日はずであるが、実際は違う。日はすであるが、実際は違う。日本人は自分の人生に満足してい ないのだ。 良い心的状態である。日本人はの幼鳥のように、実に居心地の の世界であり、巣立ちをする前 日本人は「和」が大好きだ。 は依存と保護、もたれ合

は「甘え」という言葉自体がなは「甘え」という言葉自体がなに共通しているのは、「甘え」がに共通しているのは、「甘え」がに対しているのは、「甘え」がいる。これらの国をは、北欧諸国やアングロサク いというのが、「甘えの構造」のは「甘え」としる。

のか」、「どのような仕事をすべ をするために生を受けたのか」、 「自分は社会に出たら何ができる 人間は17歳ころに、「自分は

歳過ぎた大学生などというのは、を着て会社参りに専念する。25

は親離れして自力で生きてい きか」などと考えはじめる。 ための重要ステップなの

30歳ぐらいまでは何べん転職しから大学に入る。他の地域でも、何を勉強すべきか明確になって 22%である。 22%である。 25歳以上の大学生の平均 ある。その結果OECD諸国で この傾向は先進国では一般的で 分は何ができるかを確 の間にキャリアアップをし、 ても問題視されないようだ。 そのまま進学するのは10%程度 に出たりする。そして、自分 北欧諸国では高校から大学に 多くは仕事に就いたり外 かめる。 自 そ が 玉

のだ。 なく、どう生きるかの人生コー 日本では自分探しをする必要は 極端に少ない。なぜかと言えば、 大学生はわずか1・7%であり、 ところが日本では25歳以上

り返し教える。大学に入って少 うすればいい会社に入れて、 とは考えずに受験勉強に専念し し遊んで、すぐ就活である。 ラ色の人生が待っている」と繰 企業は世界に類の無い新卒一 高校生に対しては、 いい大学に入りなさい。 「余分なこ バ

のスタート時期 括採用主義で待っている。 決まったリクルートルッ も決められてい ク

<

の異様な現象は日本だけのものわれるままに行動するというこしかし、20歳を過ぎた人間が言 である。 日本では人生コースから外れ 「落ちこぼれ」ということとなる。

だ。 学生など卒業してもフレッシュ とが理想なのだ。25歳過ぎた大 れ、「自分探し」のような生意気収する人間であることが期待さ 社会人としての教育をしてくれ マン扱いをされない。 人は親離れしていない未熟なこ りにくいので好まれない。 なことをする若者は社風に染ま 入社すれ 人生は全く「あてがいぶち」 新入社員は純真で素直に吸 ば新人教育と称 日本

れるのだ。まじめに言われたこ争するのでなく、年功が重視さが待っている。能力と実績で競がは、人社後は年功序列と終身雇用 揺るがない。これも世界に類例 持できなくなっている。しかし、 待ち人間」で十分だ。もっとも、 とをこなしていればよい。「指示 新卒一括採用主義、年功序列は 経済の停滞の中で終身雇用は維

は人を幸せにしないようだ。 全く逆である。イージーライフ な民族になるはずだが、 国民に比べて実に恵まれている。 イージーライフが許され、他の 人間」で生きていける。まさに 「あてがいぶち」で、「指示待ち 無い日本人だけの世界だ。 本人の人生はこのように

> かに自然な心情だ。れた以上、悪いのはそれを与えれた以上、悪いのはそれを与え悪い」と思うようだ。あてがわ いかないのは、自分のせいではがわれた人生であると、「上手くりには進まない。その時、あて ない。 3 生を与えた社会が悪い。政治が 分で探し求めた人生であろう あてがわれた人生であろうが 現実の人生は自分の思い通 人のせいだ」、「こんな人 が人を幸せにするの

いといっても、 らだ。 いうこととなる。ひとのせいにの場合、悪いのは選んだ自分との場合、悪いのは選んだ自分と 社会や政治が与えてくれ て選び決断した人生だからだ。 は自分で改めて探さなければな しかもこの場合、次のステップ はできない。自分で試行錯誤し 社会が悪い、政治が悪 次のステップを ない

せ感を抱けるようだ。 責任を負う」生き方のほうが幸 分で探し、「自分で判断し自分で のだ。人間は、 はできない厳しい人生の えば、自分で選び、人のせいに ではどちらが「幸せ」 自分の人生は自 か を言

だけは蓄 かしてくれるはずだ」と甘えて してくれるはずだ。政治が何と イフでは、人は「社会が何とか 何もしてくれないので、 人のせいにできるイー 増幅する。 実際は社会も政治 ジーラ 不満 の

べきだ。

若者をどんど

ん海外留学させればよい

ど廃止して、16才で元服式をす

いこととなるのだ。 日本人の幸せ度 は極極 め て低

4 日本人はサムライを Ĭ

回。 生き方を求められた時代があ断し自分で責任を負う」厳し た。それはあの戦国の世である ち人生」など無縁で、 「サムライ」 かつて日本には の時代だ(本稿第5 「あてが 時代があって自分で判しいがあるでがいぶ

れたのはこの時代だ。その時日 大世界に飛び出していった。日 大世界に飛び出していった。日 本人町が南方のあちこちに作ら 本人の時代、日本人は経済 よライ」の時代、日本人は経済 そのためには二十歳の成人式な ライ精神」を目指すべきである。 ゆえ、日本人は再度この「サムに幸せ感を抱いたはずだ。それ は今の日本人よりもずっと人生 一人で厳しく生きることを求め ムライ」は、16才で親離れし、 ぺんで首を取られてしまう。「サ 任を負う」のでなければ、い 場では「自分で判断し自分で責 本独自の文化も高度に発達した。 この 「サムライ」は 「サムライ」の時代、人 戦場に出ていった。 才くら つ

従順なサラリーマン養成を目 なぜ留学かといえば、 高校教育は徹底して そこでは、 今の 的 Н

る。これを変えるのは近未来に ば日本の若者を「サムライ」に おいては不可能に近い。となれ のそれをそのまま受け継 は教育 1) でい 時

するには外国に放り出して武

行させるのが手つ取り早い。

させられる日本企業だ。そ修行した若者を受け入れ、 本の企業が、年功序列、終身ある。しかしそのためには、 要がある。 0) 用意するのは今の大人の責任で 日本的システムを放棄する必 次に必要なのは、海外で武者 新卒採用主義、 稟議制など それを 活躍 日

ない歴史の浅い社会システムだ それが戦後引き継がれたに過ぎ は本稿の第16回で説明したとお 難しくない。なぜなら、これら だが、これはその気になれば 戦時体制の中で形成され



(かねこ・ひろひと)金子博人

でである。 でいる。 でい。 でいる。 でいる。



金子博人法律事務所

〒104-0061 東京都中央区銀座8丁目10番4号 和孝銀座8丁目ビル7階 http://www.kaneko-law-office.jp

掲載内容の無断転載・転用を固く禁じます。